



RESEÑA HISTORICA DE GÜINOPE

De acuerdo a datos obtenidos en la biblioteca del libro Geografía Histórica de Honduras, Güinope fue fundado en el año de 1700 y según tradición en 1747 cuando el Señor Esteban Rodríguez, originario de Maraita y procedente de la aldea de Manzaragua llegó a lo que hoy es la cabecera municipal, en busca de un ganado que se le había extraviado, quien al observar lo fértil de las tierras de esta meseta decidió construir una casa de rajas y techo de teja convirtiéndola en su nueva residencia, frente a esta mando a construir una pequeña Hermita y de Guatemala solicitó a España la imagen de San Isidro Labrador, para entronizarlo como patrono de la comunidad.

En el recuento realizado en 1,801 aparece registrado este municipio con el nombre de Caridad de Güinope el cual era una reducción de San Antonio de Oriente adscrita a la Subdelegación de Tegucigalpa. El 16 de mayo de 1821 le dieron categoría de municipio perteneciendo siempre al mineral de San Antonio de Oriente; en 1851 según Acta Municipal y siendo Alcalde don Timoteo Flores los vecinos de Güinope hicieron solicitud al Jefe Político del departamento de Tegucigalpa para dejar de pertenecer a San Antonio de Oriente y para al Distrito de Yuscarán; ésta solicitud de traslado es ratificada el 10 de Abril de 1852 pasando así a pertenecer al Distrito de Yuscarán.

En 1869 cuando se hace una nueva división territorial y se crea el Departamento de El Paraíso, Güinope para formar parte de éste; según el artículo N°. 4 de éste Decreto: “Componen el Departamento de El Paraíso, toda la demarcación Jurisdiccional de los circuitos gubernativos de Danlí, Yuscarán, y Texiguat, inclusive el pueblo de Güinope que se anexa al segundo de las círculos enunciados”.



Ubicación:

El municipio de Güinope está ubicado al Noreste del Departamento de El Paraíso, dentro de la región Centro Oriental de Honduras, entre el paralelo 13° 53`11`` Latitud Norte; entre el meridiano 86° 56`15`` Longitud Este (1).

Su cabecera municipal se encuentra en una pintoresca meseta intramontaña, rodeada por estribaciones de la montaña de Nabijupe, ramal importante de la Sierra de Lepaterique.

Sus límites físicos son:

Al Norte: Municipio de San Antonio de Oriente, Francisco Morazán.

Al Sur: Municipio de San Lucas.

Al Este: Municipio de Oropolí y Yuscarán.

Al Oeste: Municipio de Maraita, Francisco Morazán.

JURISDICCIÓN MUNICIPAL:

“Por el Oriente en el punto llamado El Chagüite, Loma Verde, Quebrada Botija, Rio Santa Catarina y siguiendo el mismo rumbo aguas arriba hasta la Peña Azul de donde se cambia al Norte en línea recta por la cúspide del Cerro la Eminencia al Portillo llamado de Güinope el mismo rumbo pasa por La Laguna, El Volcán hasta el portillo de Dantas, de donde cambia al poniente y pasa por el punto de El Guayabo, las Tembladeras, El Arenal y la Aguja, descendiendo al río de Yeguaré al lugar donde desemboca la quebrada de Arocha, por la misma línea se llega a Arranca Barba de donde se cambia al Sur Oeste, pasando por el Cerro de Los Coyotes, de



Teléfono: 2787-68-50

ahí al Boquerón del Río Leotuna, aguas arriba hasta el caserío de Barranco Blanco, pasando por El Arenal con dirección sur hasta la cinchilla del Junacatal. De este lugar se cambia con dirección al Este y toca con los puntos de la Mala Laja, río del Arrayán, el caserío del Corralito y confina con el del Chagüite”.

ORIGEN DE SU NOMBRE

El doctor Alberto Membreño, filólogo de gran relevancia en nuestro país, explica que: “los nombres geográficos indígenas de Honduras son en su mayoría de genealogía Nahoá; especialmente los de la Región Sur Occidental, nombres que ya castellanizados sufrieron algunas modificaciones”. También tenemos conocimientos que los Hahoas fueron tribus procedentes del Norte y que poblaron a casi todo nuestro Territorio, el padre Vásquez, en sus Crónicas, trae la tradición de que en tiempo que mandaba en Anáhuac, el rey Ahuizote, concibió el proyecto de conquistar esta tierras, para lo que dispuso paulatinamente fueran viniendo familias mejicanas en calidad de emigrados, a fin de que, cuando éstas hubieron constituido agrupaciones respetables, acometer por todos lados a los aborígenes nativos, hasta desintegrarlos. Esta es una de las razones que toma el Dr. Membreño para afirmar que la mayoría de los nombres indígenas de Honduras son tamos del idioma mejicano. Así tenemos que en su diccionario de nombres geográficos indígenas nos dice que Güinope significa “En el agua de las palomas”; aunque existan dos versiones más, en las que se dice significa “Nido de Palomas” o “Guarida de Fieras”.

Sin embargo lo expuesto por el Dr. Membreño coincide con algunas tradiciones que afirman que donde actualmente se encuentra asentados Güinope fue una laguna y que en sus alrededores se encontraban varios poblados indígenas, habitando especialmente la región la montaña de Las Moras;



Teléfono: 2787-68-50

esto esta parcialmente confirmado cuando a principios de esta década dos jóvenes amantes de realizar exploraciones, descubrieron algunos pequeños montículos que retenían en sus entrañas varias piezas arqueológicas, así como un lugar en el que probablemente se dedicaban a fabricar puntas de lanza y otros objetos, tal como podemos apreciar en estas fotografías.

FAMILIAS QUE POBLARON GUINOPE

En diferentes libros de acta existentes en la municipalidad de Güinope, que datan de 1833 en adelante, encontramos varias solicitudes de personas en las que hacían ver el deseo de habitar Güinope y que procedían de las minas de Yuscarán, San Juancito y del actual Municipio de Maraíta e inclusive del mineral de Agua Fría y Danlí. Con estos libros y el de Registro de Nacimientos encontramos las primeras familias que habitaron Güinope, las que damos a conocer a continuación:

FAMILIAS: Aguilar, Andino, Arbizu, Alvarenga, Alvarado, Ávila, Almendarez, Ardón, Aguilera, Bustamante, Barahona, Barrientos, Borjas, Cárdenas, Cálix, Cortés, Castillo, Cárcamo, Cerritos, Cañadas, Córdova, Castellanos, Cáceres, Canales, Colindres, Chávez, Durón, Escobar, Eguigurems, Escoto, Espinal, Ferrera, Figueroa, Flores, Fonseca, Gómez, Guevara, García, Girón, Gonzales, Hernández, Irías, Izaguirre, Jiménez, Lagos, López, Landez, Lanza, Landez, Mejía, Mascareño, Montoya, Mairena, Martínez, Maradiaga, Méndez, Molina, Meléndez, Moncada, Mendoza, Núñez, Orellana, Ortega, Palacios, Palma, Pavón, Ponce, Rodríguez, Rojas, Ramírez, Rovelo, Rivera, Silva, Saucedo, Salinas, Salgado, Sevilla, Soto, Torres, Trejo, Trujillo, Valladares, Velásquez, Valdez, Ventura, Vargas, Zavala, Zelaya, Zepeda.



Teléfono: 2787-68-50

En el presente siglo se han radicado otras familias, entre ellas tenemos: Armijo, Argeñal, Artica, Archaga, Amaya, Baca, Bográn, Banegas, Bustillo, Cruz, Castro, Caballero, Fortín, Garay, Godoy, Herrera, Hardi, Ilovaes, Navas, Oseguera, Ordoñez, Padilla, Pastrana, Pereira, Quiñones, Rivas, Raudales, Romero, Reyes, Reconco, Ramos, Rodas, Suazo, Sánchez, Tinoco, Videa, Villalta, Varela, Valerio, Viera, Vega, Zapata.

De estas familias algunas han emigrado pero la mayoría permanece en esta comunidad incluyendo sus aldeas.

División Política

El municipio de Güinope está constituido como sigue:

Cabecera Municipal: Güinope

Barrios: La Cruz, Centro, Ocotal, Abajo y Arriba (llamado El Calvario en el siglo pasado)

Aldeas: Arrayanes, Casitas, Galeras, Lavanderos, Liquidámbur, Loma Verde, Manzaragua, Ocotales, Pacayas, Santa Rosa, Lizapa, Frijolares y Silisgualagua.



BREVE RESEÑA HISTORICA DE LAS ALDEAS DEL MUNICIPIO DE GUINOPE

HISTORIA DE LA ALDEA DE LAS CASITAS

Según cuentan los señores Fidencio e Ismael Saucedá que son los primeros pobladores con más edad en la comunidad, no recuerdan una fecha exacta de la fundación de la aldea pero se calcula que fue aproximadamente en el año de 1884 y sus primeros pobladores fueron los señores Pedro Zepeda y Francisco Lagos Zelaya oriundos de la comunidad de Güinope.

La primera escuela en la comunidad fue construida en el año 1957 con el apoyo del señor Alcalde Municipal de ese entonces Señor Leónidas Rodríguez a un costo de Lps. 1,500.00 de adobe y se le puso por nombre “Juan Ramón Molina”.

DESCRIPCION DE LA COMUNIDAD

Localización

Se encuentra ubicada en un bonito paraje con abundante vegetación especialmente de pino que la identifica con un clima semitropical de altura; se localiza a aproximadamente 19 km de zamorano, recorrido que se hace más o menos en 50 minutos dependiendo del estado de la carretera; también está a 6 km de Güinope que es la cabecera municipal. La vía de acceso es de tierra, transitable todo el año en cualquier tipo de vehículo, la cual se deteriora un poco en la época de invierno.



La aldea tiene una extensión de aproximadamente 8 Km² y sus límites son los siguientes:

- Al norte con la aldea de Galeras
- A sur con Güinope que es la cabecera municipal
- Al este con terrenos ejidales de Loma Atravesada
- Al oeste con el municipio de Maraita y el río Leo tuna.

Las montañas que la rodean son Los Arados, El Zapotillo y Las Moras.

Cartográficamente se ubica a 13 grados, 54 minutos, 5 segundos latitud norte y 86 grados, 58 minutos 45 segundos longitud oeste y a una altitud de aproximadamente 1240 msnm.

Aspectos Demográficos

La población de esta comunidad es de 267 habitantes siendo predominante el grupo de 21 a 30 años (26%) según esto en términos generales la población joven es la de mayor número, por lo cual los proyectos de capacitación y extensión deben dirigirse hacia este grupo, sin descuidar también el rango entre 7 y 20 años que constituyen el 36% del total de la población y que constituyen el potencial de la comunidad.

ALDEA DE ARRAYANES

Historia

La aldea de Arrayanes surge como tal en el año de 1958, pero según información de los habitantes, esta comunidad fue fundada en el año de 1870, considerándose al Señor Sotero



Lagos como fundador, después llegaron don Simeon Romero y Martin Núñez.

El nombre de la comunidad se deriva del nombre de un arbusto llamado arrayan que produce unas pequeñas frutas comestibles y era abundante donde construyeron las primeras viviendas, aun se encuentran en la comunidad. Según el libro de actas municipal de 1920, el primer auxiliar de la comunidad fue el Señor Francisco Espinal.

La escuela de educación primaria que lleva por nombre "Rural Mixta Ramón Rosa" empezó a funcionar en el año de 1958 en una casa particular bajo la dirección de la profesora Rosa González. En 1960 bajo la administración del Dr. Ramón Villeda Morales, la comunidad logró que el estado le comprara una pequeña casa para el funcionamiento de la escuela y en 1970 la Sociedad de Padres de Familia trató de mejorar el edificio abriendo las ventanas, repellando las paredes y haciendo el piso de cemento. En 1992 durante la administración del Lic. Rafael Leonardo Callejas se construyó el edificio actual que cuenta con un aula, cocina y bodega.

En cuanto a la carretera, la primera fue abierta por los habitantes como una brecha la que fue mejorada durante el gobierno del Ing. José Simón Azcona les facilitó la maquinaria. Antes en esta comunidad nadie sembraba hortalizas, solo granos básicos y más que todo en el caserío de La Laguna, pero con la llegada de Vecinos Mundiales esto cambió ya que se empezó a sembrar en la comunidad tanto hortalizas como granos básicos. Otra actividad que se llevaba a cabo era la resinación del bosque, pero debido a las restricciones impuestas por COHDEFOR esto se dejó de hacer por lo que la única fuente de trabajo es la agricultura. La aldea de Ocotales anteriormente fue un caserío de la aldea de Arrayanes, pero en 1988 se separó y se constituyó como aldea por lo que perdió 5 km² de territorio.



Teléfono: 2787-68-50

Parte de la historia de esta comunidad es la leyenda de la bola de fuego, cuentan que en un pequeño cerro ubicado en el centro de la comunidad y frente al edificio escolar, en horas de la noche aparece una bola de fuego, la que desciende muy lentamente, atraviesa la calle y penetra sin detenerse en la vieja cocina de la escuela la que queda iluminada según lo han visto algunas personas por las rendijas de las puertas. Las personas la han visto no han tenido valor de entrar a la cocina y ver lo que sucede dentro.

LOCALIZACION DE LA COMUNIDAD

Esta comunidad se encuentra localizada a 39 km de Zamorano por la carretera que conduce hacia Güinope desviándose en el lugar denominado La Laguna por la carretera que conduce a San Lucas, desviándose nuevamente en la aldea de Manzaragua y pasando por la aldea de Santa Rosa. El acceso a la comunidad se puede hacer durante todo el año en cualquier tipo de vehículo, pero de preferencia es mejor llegar en motocicleta o en vehículo 4x4 debido a que la carretera se encuentra en muy mal estado.

Los límites de la comunidad son los siguientes:

Al Norte con el municipio de Oropolí.

Al Sur con la comunidad de Los Quebrachos en el municipio de San Lucas.

Al Este con la comunidad de El Barro en el municipio de Oropoli

Al Oeste con las comunidades de Ocotales y Santa Rosa.



Se encuentra ubicada a una altura de 1255 metros sobre el nivel del mar.

ALDEA DE LIQUIDAMBAR

Historia

La aldea de Liquidambar surge como un caserío de la aldea de Pacayas, como fundadores se menciona La familia Lagos y dentro de ellos se recuerda a Tomasa Lagos, Francisco Lagos, Teofilo Lagos, Martin Lagos Y Felipe Lagos.

La separación se da debido a que los habitantes del lugar se organizan para gestionar el funcionamiento de una escuela ya que los niños tenían que recorrer 2km para llegar a la comunidad de Pacayas en donde recibían sus clases, por esta razón se constituye como aldea del municipio de Güinope en 1967.

Al momento de constituirse como aldea de Liquidámba no contaba con un edificio escolar, por lo que la escuela empezó a funcionar en casa del Señor Fausto Barrientos, luego se construye el edificio escolar, donde se encuentra actualmente. Los maestros que desde entonces han trabajado en la comunidad según el orden son: Lucia Núñez, Daysi, Roberto Subillaga, Marta Ligia Moncada y María Dominga Ardón,

LOCALIZACION DE LA COMUNIDAD

La comunidad de Liquidámba se encuentra ubicada a diez kilómetros del municipio de Güinope. La carretera que va de la cabecera municipal se une con el poniente de Zamorano en el lugar denominado La Laguna y en una sola pasa por el centro de Liquidámba. Dicha carretera conduce a las comunidades de Frijolares y Manzaragua así mismo a los pueblos de San Luca, San Antonio de Flores y Morolía. La



Teléfono: 2787-68-50

comunidad de Liquidámbur se encuentra a 27 kms de la calle asfaltada del Zamorano aproximadamente una hora en automóvil. El nombre de la comunidad se deriva por la abundancia de una planta arbórea llamada Liquidámbur.

La comunidad de Liquidámbur limita al norte con la comunidad de Güinope, al sur con la aldea de Pacayas, al este con las aldeas de El Retiro de Maraíta, y al oeste con la montaña. La comunidad de Liquidámbur cuenta con tres caseríos: Sabana Abajo, Liquidámbur y Cerro Gordo.

Comprendiendo una extensión territorial de 24 km² aproximadamente. Sus coordenadas son: 13 grados, 51 minutos, 20 segundos latitud norte y 86 grados, 57 minutos, 55 segundos latitud oeste.

HISTORIA DE LA COMUNIDAD MANZARAGUA

Esta aldea fue creada en el año de 1734 por venta de las tierras de Ramón Vigil, por la suma de 10 tostones cada caballería. Se cree que las tierras de manzaragua estuvieron en venta por el presbítero de la villa Jerez de Choluteca, Don Baltasar de Lagos, esta se hacía por medio de pregones en los cuales se ponían los precios a las tierras, siendo el ultimo el de 10 tostones por caballería. Esta forma de efectuar las ventas fue realizada desde 1729 cerrando la venta hasta 1739.

El nombre de la comunidad se deriva de la presencia de habitantes de una tribu lenca, ya que se dice que los nombres toponímicos terminados en agua pertenecen a lugares habitados por lencas.

Un personaje importante dentro de la vida de la comunidad es el Dr. Jorge Gómez Andino, nació en esta aldea y que ha ocupado cargos relevantes como presidente de la Cruz Roja Hondureña, Gobernador de la Cruz Roja Internacional y Presidente del COHEP.



DESCRIPCIÓN DE LA COMUNIDAD

LOCALIZACIÓN

La aldea de manzaragua se encuentra ubicada en el Municipio de Guinope, departamento de el Paraíso a 8.7 Km. De la cabecera Municipal y a 32 Km. De zamorano, con un tiempo de viaje en vehículo particular de 30 y 90 minutos respectivamente sobre la carretera de tierra que conduce al Municipio de San Lucas y Morolica.

La aldea de Manzaragua tiene una extensión territorial de 52 KM^a, los caseríos que la forma son: La Quesera, Casitas, El bocón, y El Centro

Cartográficamente la localizamos a 13° 49" 04> latitud norte y 86° 57" 55> longitud oeste. Se encuentra aproximadamente a 1315 msnm.

SUS LÍMITES SON LOS SIGUIENTES:

- Al Norte con la aldea de Pacayas.
- Al Sur con la aldea de Junacatal.
- Al Este con la aldea de Santa Rosa.
- Al Oeste con el Municipio de Maraita
- Al Sudeste con el Municipio de San Lucas.
- Al Noreste con la Montaña.
- Al Sudoeste con el Municipio de Maraita.
- Al Noroeste con la aldea de pacayas.

HISTORIA DE LA COMUNIDAD DE PACAYAS



Teléfono: 2787-68-50

La aldea de las pacayas se fundó en el año de 1879, según datos obtenidos de la alcaldía. El nombre de las Pacayas se debe a la abundancia de una palma del mismo nombre.

Sus primeros pobladores fueron Claudio Herrera Dámaso y Felipa Andino.

LOCALIZACIÓN

La comunidad de las Pacayas se encuentra ubicada a 12Km al sudoeste de Guinope, departamento de El Paraíso, en el paso a la carretera que conduce a los municipios de San Lucas, San Antonio de Flores y Morolica. Tiene una pendiente promedio de 16.1%, una elevación mínima de 1460 msnm y una máxima de 1891 msnm, teniendo como altura promedio 1675 msnm. Las Pacayas esta formada por los caseríos de Barranco Blanco, Las Pacayas y Frijolares.

ESTA LIMITADA

- Al Norte por la aldea de Liquidámbar.
- Al Sur por la aldea de Manzaragua.
- Al Este con la aldea de El Retiro (Maraita, Francisco Morazán)
- Al Oeste con la montaña de El Zapotillo

ASPECTOS DEMOGRÁFICOS

La comunidad de las pacayas esta compuesta por 134 habitantes distribuidos 34 familias, las cuales tienen un promedio de 8 hijos. Estos habitantes residen en 35 viviendas de la comunidad.

El 90% del ingreso familiar proviene del padre, y 10% del padre y la madre. El 54% de la población está compuesta por adultos, el 46% restante son niños



HISTORIA DE LA COMUNIDAD DE SANTA ROSA

La comunidad se llama Santa Rosa debido a que en tiempos pasados cuentan que se apareció una virgen con ese nombre. También en la comunidad existen dos cuevas, a una la llamaban la Cueva de los Fierros y la otra de los Murciélagos; cuentan algunos vecinos que en ciertas épocas del año se escucha una procesión misteriosa que pasa de una cueva a otra y se escuchan sonar campanas; también cuentan de la aparición de un duende que se enamora de los niños de la comunidad.

Los primeros pobladores fueron Manuel Escoto y la familia Figueroa; este era un lugar de indígenas donde los españoles llegaron y saquearon la gente a algunos los mataron y los enterraron en las cuevas, por eso lo de las apariciones ya que los pobladores creen que esas personas andan penando. Antes se llamaba Santa Rosa Vieja, en el año de 1948 llegaron unos gringos a evangelizar y es por esta razón que en esta aldea hay mucha gente que profesa la religión protestante.

Hace unos 40 años los pobladores de esta comunidad se dedicaban a la explotación del bosque, especialmente a lo que es resinación; casi nadie se dedicaba al cultivo de granos básicos ni hortalizas, estos productos eran comprados fuera de la comunidad en lugares vecinos.

Solo había cuatro casas y en 1966 la carretera llegaba hasta Manzaragua; en ese mismo año Santa Rosa abre una brecha, la que poco a poco fueron convirtiendo en una vía transitada por todo tipo de vehículos.

En esa misma época se observan bastantes cultivos de caña y trapiches, del cual hacían dulce en panela y lo llevaban en mulas a vender a pueblos y aldeas vecinas. También los pobladores



Teléfono: 2787-68-50

preparaban bebidas clandestinas como la chicha y cuzuza; como había bastante producción de dulce lo que no vendían lo utilizaban para preparar estas bebidas, las que eran consumidas dentro de la comunidad y también las vendían a otras comunidades para hacer festejos o bailes los fines de semana, a pesar de esto los habitantes no corrían peligro como ahora

DESCRIPCIÓN

Santa Rosa está ubicada aproximadamente a 35.9 Km de El Zamorano y a 19.2 Km. De la cabecera municipal, recorrido que se hace más o menos en 2 horas 15 minutos debido al mal estado de la carretera; la vía de acceso es de tierra, transitable todo el año, para llegar a esa comunidad se toma la carretera que conduce al municipio de San Lucas.

LA ALDEA SANTA ROSA TIENE LOS SIGUIENTES LÍMITES:

- Al Norte con quebrada Granadillas.
- Al Sur con quebrada Potrerillos.
- Al Este con camino a El Rincón.
- Al Oeste con Caserío Las Piedras, camino Manzaragua.

Cartográficamente se ubica a 13 grados, 48 minutos, 55 segundos latitud norte y 86 grados, 56 minutos, 20 segundos longitud Oeste, y está ubicada a una altitud de aproximadamente de 1430 m.s.n.m.

HISTORIA DE LA COMUNIDAD DE GALERAS

Según los habitantes, este pintoresco pueblo fue fundado en el año 1930. Su nombre se debe a que los primeros moradores construyeron 2 galeras y en cada una de ellas había un molino rustico, movido por agua. Y con el tiempo este lugar fue poblándose y se bautizo con el nombre de Galeras por un sacerdote; para este tiempo, habían 50 habitantes.



Teléfono: 2787-68-50

La escuela de la comunidad se fundó en el año de 1947 y funcionó en casa de doña Lastenia Andino, ya para el año 1955 se construyó la escuelita en la cual habían dos grados 1º y 2º atendidos por 2 maestros, ya que hacer notar que la escuela construyó por los esfuerzos de la comunidad con poca ayuda gubernamental; posteriormente se construyó la iglesia católica el 16 de febrero de 1968, a raíz de una promesa al “sagrado corazón de Jesús “ por la señora Enma de Argucia, prometió construir una iglesia en un lugar donde no hubiese, iglesia y el lugar afortunado fue Galeras. Después se construyeron 2 iglesias evangélicas, una fue en el año de 1986 y la otra más reciente en 1990.

Los asentamientos humanos que se han ubicado en los alrededores de esta comunidad son el Zuncuya y el Aguja, estos terrenos eran propiedad de la señora Mariana Rosales, los cuales fueron invadidos por un grupo de campesinos apoyados por el INA (Instituto Nacional Agrario), ya en esta época cada persona se hizo acreedora de su pedazo de tierra con lo cual tenía que construir su casa y sembrar su parcela de Maíz, Frijoles y hortalizas.

Una de las tradiciones que precisamente se viene celebrando desde el año 1973 es la del 24 de diciembre, un poblador dice lo siguiente: “aquí salía el niño Dios de casa en casa, o de la iglesia a cada hogar y en cada lugar se le rezaba un padre nuestro o un Ave María”.

DESCRIPCIÓN DE LA COMUNIDAD

LOCALIZACIÓN

De acuerdo al mapa de Honduras y tomando como punto de referencia el Valle del Zamorano, la aldea de Galeras está ubicada en el municipio de El Paraíso, en el municipio de Guinope.

LIMITA:

- al Norte con Lizapa.
- Al Sur con Casitas



- Al Este con Lavaderos
- Al Oeste con Maraita

ASPECTOS DEMOGRÁFICOS

Galeras tiene una población total de 781 habitantes distribuidos en 227 familias, con un promedio de 4 hijos cada una.

Del total de la población, 42% son adultos y 58% son niños. Están distribuidos en amas de casa, otra parte en agricultores y los demás son estudiantes de la comunidad. En Galeras, el 90% de la población es fija, y el 10% es población flotante.

También existen madres solteras que representan el 20% de la población total.

HISTORIA DE LA COMUNIDAD DE FRIJOLARES

Esta comunidad se fundó como un caserío de la aldea de Pacayas, sus primeros pobladores fueron el señor Pío Gómez originario de Salalica, Nueva Armenia y los señores Marcial Andino y Miguel Núñez que vinieron de pacayas.

Desde el punto de vista productivo, antes no se sembraba en la comunidad, solo en la montaña; si se cosechaba algún producto era en los solares de las casas, el maíz en la montaña y el ajo en parcelas donde hubiera riego. Entre los cultivos que se sembraban están la naranja, el membrillo, ajo, papa, y frijol, pero también se producían huevos; todos estos productos se llevaban en lomo de mula para venderlos en la comunidad de San Juancito ya que en ese tiempo no había carretera.

Una de las importantes actividades que se llevan a cabo era la extracción de resina con el método del hacha, cada quien vendía la



Teléfono: 2787-68-50

resina a la señora María Valladares de Burgos que vive en liquidámbur, pero con el tiempo COHDEFOR se puso estricto y exigía el uso de la copa, por lo que poco a poco se fue dejando de resinar y esto coincidió con la llegada de vecinos mundiales que les enseñó más sobre la agricultura y conservación de suelos; prácticamente con fue que se empezó a trabajar la agricultura en la parte baja de la aldea y también conocieron el uso de la gallinaza.

En cuanto al agua para el consumo, esta se tenía que acarrear de pozos y fue hasta 1991 cuando se construyó el proyecto con que cuentan actualmente y por el que se luchó alrededor de 16 años al grado que les tocó enfrentar dos juicios, por todo esto en 1991 se independizaron de la comunidad de Pacayas formando su propio patronato

En lo que se refiere a la salud como antes no había carretera tenían que caminar hasta Guinope para visitar el centro de salud, cuando se abrió el centro de salud rural (CESAR) en Santa Rosa, frijolares pasó a ser parte del mismo. La carretera se abrió alrededor de 1948 durante el gobierno de Tiburcio Carias Andino.

DESCRIPCIÓN DE LA COMUNIDAD

LOCALIZACIÓN

La comunidad se encuentra ubicada a 30 Km. De Zamorano por la carretera de tierra que conduce hacia el Municipio de San Lucas, recorrido que se hace aproximadamente en 85 minutos en cualquier tipo de vehículo, ya que hay accesibilidad durante todo el año, pero debido al poco mantenimiento la carretera se encuentra deteriorada. También se localiza a 9 Km. De Guinope que es la cabecera municipal.



LIMITA

- Al Norte con Liquidámbar
- Al Sur con Manzaragua
- Al Este con Pacayas
- Al Oeste con el caserío de Barranco Blanco

La población está constituida por 35 familias con un promedio de tres hijos por familia, haciendo un total de 194 habitantes, de los cuales 60% son adultos y el 40% niños, ubicándose el mayor porcentaje (49%) entre las edades de 16 a 60 años que se puede decir es la población activa, un 40% lo forman los ubicados entre los 0 y 15 años que prácticamente es el potencial con que cuenta la comunidad.

HISTORIA DE LA COMUNIDAD DE LIZAPA

Los primeros habitantes de la comunidad de lizapa fueron los señores Mariano Flores, Luis Colindres y Agatón Velásquez, quienes emigraron a otros lugares debido a la aparición de una plaga de zancudos transmisores de la malaria que ocasionaron la muerte a la mayoría de las familias que Vivian en la comunidad. La aldea estaba constituida por 7 viviendas muy separadas una de la otra, carecían de agua potable, era una zona desplomada, no tenía carretera y la tierra era libre donde pastaba el ganado vacuno de otras comunidades vecinas.

Después de pasado el tiempo de la migración de las familias a otras comunidades, surgió la nueva lizapa que tuvo como primeros habitantes a Bonifacio Flores, Alejandro Flores, Enrique Rivera, Paulino Rivera y Juana María Alvarenga, luego estas familias heredaron tierras a sus hijos, algunos vendieron las herencias y fueron a vivir a Tegucigalpa. La mayor parte de las tierras eran libres por lo que algunas personas que tenían poder político



Teléfono: 2787-68-50

aprovechaban para que los alcaldes les donaran las tierras que pudieran cercar y otras para construir viviendas. Los primeros habitantes se transportaban en bestias a las comunidades vecinas e incluso a la ciudad capital, Tegucigalpa, y fue entre los años de 1940-1953 cuando se construyó la carretera.

Primero como no contaban con escuela primaria, los niños asistían a las aldeas de galeras y El Chagüite, incluso por periodos cortos algunos padres de familia pagaron maestros para que les dieran clases a sus hijos. A inicios de la década de los 70" s surgió la idea de fundar una escuela y fue hasta en 1978 que el ministerio de educación aprobó la plaza para un maestro, siendo la señora Julia María Suazo la primera maestra, quien empezó a trabajar en una casa particular ya que no se contaba con un edificio escolar. El primer local para la escuela lo construyeron los padres de familia y amigos de lizapa, el terreno fue donado por el señor Arnaldo Flores, pero desafortunadamente no cumplía con algunos requisitos pedagógicos de un centro educativo y fue así como los señores Héctor Aníbal Barahona, Antonio Trujillo, Pedro Antonio Trujillo, Arnaldo Flores y Antonio Lagos realizaron actividades económicas, y con la ayuda del gobierno del Dr. Roberto Suazo Córdova a través del ingeniero Carlos Roberto Flores y el ministro de educación pública construyeron el segundo edificio escolar que es donde se encuentra ubicada actualmente la escuela "Lempira". En 1992 se hizo una ampliación de la escuela y en 1993 se aprobó otra plaza. En lizapa se conservan algunas tradiciones como: coronación de reinas, rezo a los santos, hacer nacimientos en navidad, y también por tradición un 90% de las familias son católicas.

DESCRIPCIÓN DE LA COMUNIDAD

La comunidad de lizapa se encuentra ubicada en el municipio de Maraita, Francisco Morazán. A una altura de 830 msnm y 9.4 Km del



asfalto sobre la carretera que conduce de Zamorano a Guinope y a 14.6 Km. De la cabecera municipal.

LA COMUNIDAD DE LIZAPA TIENE LOS SIGUIENTES LÍMITES GEOGRÁFICOS

- Al Norte con el río Leotuna y carretera a Zamorano.
- Al Sur con el Cerro la Crucita y la comunidad de Galeras.
- Al Oeste con la Carretera de Maraita y Chagüite Belén.
- Al Este con el río Leotuna, cerró Calabaceros y cerró los Pozos.

ASPECTOS DEMOGRÁFICOS

Cuenta con un total de 418 habitantes de los cuales el 54% son adultos y un 46% son niños, están constituidos en 95 familias con un promedio de 4 hijos por familia, todos distribuidos en 136 viviendas.

HISTORIA DE LA COMUNIDAD DE LAVANDEROS

Se cree que lavaderos fue fundado en el año de 1886-1889 según personas de avanzada edad, por datos transmitidos por sus abuelos. Durante las décadas 40 y 50 el clima de la comunidad era más frío y con lluvias fuertes debido principalmente a que no se talaba tanto el bosque.

En esta época no existía tanta población, por lo que tampoco había muchas parcelas y el consumo de leña era menor que hoy en día.

La población de lavaderos era reducida, y sus viviendas eran hechas principalmente de madera, el agua para el consumo domestico era traído de la montaña mediante un canal hecho con madera de pino.



Teléfono: 2787-68-50

Para los años 60" se comienza a debilitar el suelo debido a la tala de los bosques para expandir la frontera agrícola. Las especies de leña usadas eran en su mayoría el encino y el pino. Respecto a la fauna, puede afirmarse que existían bastantes venados, chanchos de monte, mapaches, guazalos y cusucos.

Con respecto al área productiva, en los 40 los principales cultivos de la aldea eran el maíz y el frijol, cuyas producciones superaban las de la actualidad. El trigo se cultivaba porque existía un molino de galeras. Las herramientas que se usaban eran azadones, machetes, cumas y garabatos. El trigo dejó de sembrarse a consecuencia de la desaparición del molino en galeras, y desde entonces se empezó a sembrar café y plátano.

La principal características de los años 50 fue una hambruna que se desato por el ataque de la langosta que arraso con las plantaciones de granos básicos. Al pasar el tiempo, la comunidad empezó a sembrar papa, zanahoria, tomate, cebolla, y remolacha en pequeña escala y por ende a usar agroquímicos como el tomaron, clordano y pasta.

En la parte económica podemos resaltar que en los años 40 y 50 existía el sistema de "mano vuelta" que consistía en que no se pagaban los días de trabajo con dinero, si no que eran cancelados con otros días de trabajo cuando fuera necesario, pero esta modalidad al pasar el tiempo desapareció debido a diferencias entre pobladores; la comunidad no contaba con vías de acceso, todos los caminos eran de montaña.

DESCRIPCIÓN DE LA COMUNIDAD

LOCALIZACIÓN

Lavanderos es una aldea que pertenece al municipio de Güinope, departamento de El Paraíso. Se encuentra ubicada en un sector de



Teléfono: 2787-68-50

orografía muy irregular entre los 1000 y 1400 msnm a 19 Km. Al sureste de la escuela agrícola panamericana. (E.A.P) A 13° 56" 19>> de latitud norte y a 86° 56" 37>> de longitud occidental.

Para llegar a esta comunidad existían cuatro vías de acceso de carácter secundario, una proveniente de galeras, otra de Güinope, ambas de tierra, y en malas condiciones en épocas de lluvias. La tercera vía de acceso comunica la aldea con el valle del Zamorano y se encuentra bastante descuidada, debido en gran parte al poco tránsito vehicular que circula por esta vía. El ultimo camino transitable por automotores proviene de Yuscaran, la cual al igual que las demás está en mal estado.

SUS LÍMITES SON LOS SIGUIENTES

- Al Norte con las aldeas del municipio de San Antonio de Oriente.
- Al con Güinope.
- Al Este con el municipio de Yuscaran.
- Al Oeste con la aldea de galeras.

ASPECTOS DEMOGRÁFICOS

Según el censo de 1996 del centro de salud de Güinope lavaderos está constituido por 103 casas con una población total de 511 personas.

HISTORIA DE LA COMUNIDAD DE LOMA VERDE

Esta aldea fue fundada en 1905, los primeros habitantes fueron Trinidad Molina y Prisca Molina; según algunas personas que



Teléfono: 2787-68-50

tienen muchos años de vivir en la comunidad, su nombre se debe a que existen alrededor muchas lomas verdes con muchos árboles, especialmente pinos.

Antes había mas acótales o sea bosques de pino por todos lados, pero actualmente han sido descombrados en una gran parte por la gente que hace agricultura migratoria y para la producción de ganado.

La mayoría de los pobladores se dedicaban a la extracción de resina y al cultivos de granos básicos como: Maíz y Frijol; en el año 1986 llego vecinos mundiales a la comunidad y con la capacitación y asistencia que recibieron comenzaron a sembrar hortalizas como: cebollas, tomate, y chile.

La comunidad no contaba con sistema de agua potable y fue en el año de 1992 que se instalo el proyecto con que actualmente cuenta la comunidad.

La escuela de educación primaria empezó a funcionar en el año de 1979 en casa del señor. Lisandro Saucedo durante el primer año; luego y durante los siguientes dos años en casa del señor. Rubén Molina, luego fue construido un edificio para tal fin y como los maestros faltaban mucho los sacaron de la comunidad. El edificio escolar con el pasar de los años, se fue deteriorando y en el año de 1995 se construyo la nueva escuela.

DESCRIPCIÓN DE LA COMUNIDAD

La comunidad de Loma Verde está ubicada a 35 Km. De la escuela agrícola panamericana a 1 hora 40 minutos por carretera e tierra que conduce de Zamorano a Güinope y de este ultimo hasta la comunidad pasando por Silisgualagua. La aldea tiene una extensión aproximada de 4Km, cuenta con el caserío de mata de plátano (Adobera) que ya está en el municipio de Oropoli.

SUS LÍMITES SON



- Al Norte con el municipio de Oropoli.
- Al Sur con la aldea de Silisgualagua
- Al Este con la aldea Chagüite Grande
- Al Oeste con la aldea de El Barro

La comunidad de loma verde tiene una población total de 108 habitantes repartidos en 18 familias, con un promedio de 3 hijos por familia. De la población total, 36 son adultos y 72 son niños, además el 9% de la población son madres solteras.

LUGARES TURISTICOS DE GUINOPE

- La Chorrera o Cataratas
- El Volcán
- Leotuna
- La Fortuna
- La Trilla
- Mirador La Crucita
- Cementerio Central
- Hacienda El Porvenir
- Las Cuevas de Santa Rosa
- Galeras se encuentran los siguientes balnearios:
- Los Chorros
- Playa Blanca
- Aqua Sol
- El Triunfo
- Los Encinos
- Turicentro Sol y Luna